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■隨著香港全面復常，我代表立法會人力事務
委員會，與泰國國會上議院勞工常務委員會代
表團會晤，就人力資源事宜交換意見。

朱國強議員
Hon. CHU Kwok-keung

工作報告



與泰國上議院代表團會晤
討論人力資源議題

我很榮幸代表立法會人力事務委員會
主持與泰國上議院勞工常務委員會

議員的交流會，就人力事務交換意見。 
 
泰國一直與香港保持非常緊密的連繫，
不但長期是港人首三旅遊熱點，九龍城
區的泰籍居民更使當區充滿泰國色彩。 

雙方在會上就高端人才輸入、泰籍傭工
以及在港餐飲業人員等議題深入討論。 
 
泰方代表表示，本港在處理勞工簽證審
批時間太長，望能夠精簡程序和縮短等
候時間。我回應時指出相關延誤相信主
要受疫情影響，我會向有關當局積極跟
進。會面時間雖短，但非常充實，彼此
言談甚歡。期望日後與泰方有更多的交
流和合作，促進雙方關係。



立法 會 教 育 事 務 委 員 會 討 論
教 師 操 守， 我 發 言 關 注

校 本 處 理 投 訴 機 制， 法 團 校 董
會 能 否 公 平、 妥 善 處 理 存 疑。 

過去一年，我曾跟進幾項投訴個案，
涉事學校的法團校董會，顯然力有不
逮，未能公正處理，甚至錯將原告變
被告，最終校董會承認處理經驗不足。 

校 董 要 處 理 投 訴， 理 應 具 備 教 育
則 例、 法 律 知 識、 調 解 技 巧、 溝
通 能 力 等， 但 現 實 是 校 董 質 素 參
差， 莫 說 是 跟 足 程 序， 連 基 本 的 公
正、 客 觀， 都 難 有 充 分 的 保 證。 

針 對 校 本 管 理 的 紕 漏， 我 向 教 育 局
質 詢 有 何 補 足 措 施， 副 局 長 施 俊 輝
回 應 指， 當 局 收 到 學 校 呈 交 的 報 告
後， 會 跟 進 相 關 報 告， 不 會 全 盤 相
信 校 方， 以 作 客 觀 判 斷。 可 惜 的
是， 對 於 如 何 改 善 措 施、 校 董 與 相
關 人 員 培 訓 欠 奉， 亦 未 有 時 間 表。 

校本管理須有標準，有公正且可行的
投訴機制，任由校董校本處理，從不
能者居之，恐怕冤假錯案，甚至校政
亂局無日無之。
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教育局自 2021/22 學年開始，為所
有註冊教師每 3 年進行一次刑事

紀錄查核，以防有教師漏報或隱瞞。
措施實行已兩學年，我在教委會會議
上，詢問當局有否發現未曾上報案底
的個案，為數多少？相關跟進為何？ 

副 局 長 施 俊 輝 承 認 有 個 案 是 教 師
在 年 少 時 曾 經 犯 事， 或 定 罪 已
喪 失 時 效， 而 可 自 稱 無 刑 事 紀
錄， 但 強 調 當 局 會 逐 一 跟 進。 

至於教育局與警方加強通報機制，倘
在 職 教 師 被 捕， 會 即 時 通 知 當 局，
我關注機制會否擴展至其他執法部
門， 如 處 理 貪 污 案 件 的 廉 政 公 署。 
 
局方回應指，要尊重執法部門調查保
密原則，仍在探討合適做法。因案情
各異，難以一概而論。如老師干犯嚴
重罪行，必即時跟進，保障學生福祉。
保護學生是為師者天職，教育界須以
不縱不枉的態度，根除少數害群之馬，
為教師操守把關。我促請當局與教育
界協力維護教師高風亮節形象，讓家
長、社會對教師專業放心。
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即睇議會片段

https://bit.ly/3TNGaJ2



特殊學校長期出現人手短缺問題，教師
往 往 需 兼 顧 非 教 學 工 作， 面 對 嚴 重

行為及情緒問題的學生更時常受傷。立法
會教育事務委員會討論特殊學校的運作，
我 建 議 當 局 三 管 齊 下 吸 引 和 挽 留 人 才。 

特殊學校長久以來面對人手短缺問題，涵
蓋教師、專責人員（例如護士）、輔助人
員（例如護理員、保健員），結果教師除

了教學工作外，也要兼顧額外的非教學工
作，例如抬學生過床、協助學生去洗手間
等。 我 接 獲 不 少 特 殊 學 校 的 同 工 反 映，
在 日 常 工 作 中 不 時 都 會 收 到 學 生 的「 禮
物」，因此防護手套已是日常工作時必備
的工作。然而，教師在面對嚴重情緒和行
為問題的學生，也無可避免地引致受傷。 

我 在 會 上 表 示， 長 期 的 人 手 不 足，
可 能 在 於 宣 傳 不 足、 醫 療 體 系 搶 人
才、 待 遇 差 等 都 是 問 題 的 癥 結 所 在，
建 議 當 局 考 慮 三 管 齊 下， 包 括： 
（ 一 ） 放 寛 特 殊 學 校 使 用 津 貼 的 限
制， 以 改 善 護 理 員、 保 健 員 的 薪

酬， 甚 或 將 職 位 納 入 常 額 編 制 內； 
（ 二 ） 現 職 專 責 人 員 能 以 薪 金 代 替 年 假
及 享 有 加 班 津 貼， 以 改 善 他 們 待 遇； 
（ 三 ） 增 加 相 關 的 職 業 課 程 和 培 訓
的 名 額， 並 讓 修 讀 護 士 課 程 及 相 關
護 理 員 和 保 健 員 課 程 的 學 員 到 校 實
習， 從 而 吸 引 學 員 於 畢 業 後 應 聘。 

我在會上發言時，特別發言感謝特教同工的
默默付出，一直堅守崗位，竭力盡心，在沉
重的壓力下持守專業精神，並希望藉此引起
議會和社會對特教同工的關注。

即睇議會片段

https://bit.ly/3lG94xS

即睇議會片段

https://bit.ly/40flfRi

特殊學校長期人手荒
建議三管齊下吸人才



高中公民與社會發展科內地考察，
首發團將於 4 月 3 日起行，最近

學界盛傳部分涉及 2019 年黑暴事件的
師生，其回鄉證有機會已經被拒絕續
證、暫停或永久失效。目前師生們是
無從得知自己的通關證件是否仍然有
效，往往需要在口岸過境時，始知道
證件的實際狀況，全員能否過關實在
無法預測，有中學亦向我表達憂慮。 

我日前去信教育局局長蔡若蓮，希望
當局能夠與有關部門聯繫，讓校方及
早得悉師生回鄉證的入境許可情況，
以免學校在舉辦交流團過境時，因師
生回鄉證失效或其他原因被拒入境而
被逼折返，學校因而需要額外安排照
顧 人 手 應 對 無 法 預 測 的 人 員 變 化。 

隨着社會復常，前往內地的頻繁次數將
會不斷遞增，我促請當局與相關部門商
討解決方案，倘若師生因過去事件引致
回鄉證失效而無法往返內地，將會錯失
認識國家現代化發展的機會。若條件許
可下，給予有條件獲准往返內地交流的
機會認識當代國情，培養國家情懷，糾
正過往錯誤的認知，日後有機會繼續貢
獻香港和國家。
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城巴新巴高層與議員交流
朱國強促改善口岸沿線巴士班次惠學童

跨境學童一直面對公共交通不便的問題，
適逢城巴新巴高層到訪立法會與議員就

「三路三鐵」諮詢進行交流，我隨即提出一
系列倡議。

城巴新巴行政總裁譚利民及特別顧問羅智
光，聯同公司高層到訪立法會與議員就「三
路三鐵」諮詢進行交流，我把握機會直接向
城巴、新巴高層代表反映，香園圍口岸對外
巴士路線班次問題，希望進一步擴大路線範
圍及加強服務，盡快落實在龍山隧道迴旋處
附近增設巴士轉乘站，讓沿線的跨境學童、
鄉郊居民能夠受惠之餘，亦配合新口岸全面
開放後的人流需求。

將隧意外涉過百師生
朱國強即致電學校表慰問

將軍澳隧道交通意外超過二百名師生受影響，意
外中更有人受傷。事發後我馬上聯絡校方，了

解是否需要提供支援並致以慰問。

事故中教師與保姆發揮專業精神，緊守崗位、守望
相助，照顧與安撫學生情緒，我向他們與學校致敬。
對於警方與消防人員接報後迅速救援，照顧在場師
生及家長，亦致衷心敬意。



促減「叩門位」 避免慢性殺校

立法會教育事務委員會日前討論「因應
學生人口變化的公營中小學學位規

劃」。我發言直指，除了中學暫緩「復位」
外，教育局便再無招數應對學齡人口下跌
的問題，「軟着陸」換來是「慢性殺校」，
嚴重打擊學校與教師士氣，影響教育質素。 

我 們 總 教 學 生「 辦 法 總 比 困 難 多 」， 但
局方卻提不出好辦法。我促請當局以行
政 措 施 減 少「 叩 門 班 」， 尤 其 當 局 政

策 不 鼓 勵 學 生 留 級， 而 升 中 升 小 滿 意
度 均 創 歷 史 新 高， 無 必 要 再 以「 留 班
位 」 鼓 勵「 叩 門 」， 助 長 音 樂 椅 效 應。 

教育局局長蔡若蓮回應指，正積極研究「叩
門位」，諮詢家校合作事宜委員會及辦學
團體意見。當局將於開班信交代來年開班
情況，過往兩年兩所中學收生不足，分別
停辦中一及轉為按額津貼營辦。

內地考察團涉不少學問及專業技巧
朱國強促局方為教師提供培訓和支援

在立法會會議中，就公民與社會科的內地考察的
口頭質詢中，我問到局方會否為教師提供更多

培訓和分享會，讓教師能夠設計更加優質的考察團。 

優質的考察團由行政設計、事前準備、考察時的即時
指導、完成考察後的專題研習跟進和總結反思技巧
等，都涉及不少學問和專業技巧，因此我問到教育局
會否為教師提供培訓和分享會，提升教師的專業能
力，從而讓學生的考察更具質素。局方回應時表示，
除了一直都有為教師進行培訓外，另外又設有先導計
劃，由資深退休校長和教師組成專業顧問團，為有
需要的學校和教師提供專業的服務，包括一同出
團、示範指導等。

即睇議會片段

https://bit.ly/3LSj3L5

現今香港學童學習壓力與日俱增，需要精
神健康支援的兒童及青少年日益增多。

據宏恩基督教學院於去年發佈的「香港學童
情緒健康問卷調查」報告，發現在 1501 名
受訪學生中，約兩成壓力指數屬高於正常水
平，逾一成多人感抑鬱或焦慮。此數字遠超
歐美國家，情況實是刻不容緩，亟需正視。 

政 府 就 兒 童 及 青 少 年 的 基 層 精 神 健 康 服 務，
採 用 分 層 服 務 模 式， 共 分 為 三 層 預 防。 是
項 支 援 模 式 貌 甚 全 面， 但 我 認 為 仍 有 未
周 之 處， 現 行 政 策 有 幾 點 務 必 慎 重 注 意。 

首先是親職教育。據港大去年的調查顯示，有五成家
長出現抑鬱狀態，四成家庭功能被評不健康。許多家
長不懂和子女溝通，只將問題推卸學校。即使教育局
著力推動家長教育，惟總有家長固執己見，認為毋用
他人教導為父母之道。我曾遇過一位極端苛刻的家
長，長期無理遷怒女兒，造成精神折磨，學校介入亦
紋絲不動，依然故我。學生蒙受苦難，教人痛心疾首。
就 此 情 況， 政 府 須 救 過 補 闕， 再 三 檢 視 現 行 政 策
及 支 援 措 施。 我 建 議 當 局 研 究， 實 施 如 同「 社
會 服 務 令 」 功 能 的「 家 長 支 援 令 」。 一 經 評 定 為

本港學童精神健康堪危    廣推正向教育刻不容緩
極 端 負 面， 對 子 女 造 成 嚴 重 精 神 創 傷 的 家 長，
必 須 學 習 正 向 教 養。 甚 或， 強 制 接 受 適 切 的 輔
導 及 治 療。 我 深 信 只 有 轉 化 此 類 家 長 的 認 知 和
信 念， 方 能 從 根 本 改 善 他 們 子 女 的 成 長 環 境。 

其次是校本教育。學校理應是有愛和温馨的樂園，學
生本應是快樂和有幸福感的。可是，現況何如？最近
網上流傳片段，一名小二女生在港鐵車廂向母親如泣
如訴：「好辛苦，好唔舒服㗎啦，我仲要日日喺度返
學，好辛苦！我好辛苦先可以升到二年級㗎」。學生不
堪壓力，身為小學校長，憂心如焚。我認為教育局責
無旁貸，當務之急，應成立推廣正向教育之部門，將
正向教育的理念和重點，以最簡明實際的方式，於學
校分階段落實，持續讓師生參加身心靈健康的活動，
學習情緒管理、正向互動的工作坊。與此同時，要善
用 IT、網絡遊戲、桌遊等靈活方式，引導學校的持
分者掌握自主情緒管理，有效調節身心狀態的技巧。 

過去十數載，我孜孜不倦分享正向教育，其次數過
百，耳聞目睹學校只要誠心真意推動正向教育，師生
的身心健康必有善益。學生他日長大成人，沂水春
風，自然成為正向的家長。推廣正向教育一途，路漫
漫其修遠兮，任重而道遠，現在正是播種之時。

回應有關改善兒童及青少年 
精神健康議案
回應有關改善兒童及青少年 
精神健康議案
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朱國強立法會議員辦事處

《灣區全媒學堂》拍攝及交流會
用上多面螢幕投射、精心設計動畫編排，
透過沉浸式的教學方法，學生彷如從課室
走進古代，認識端午的由來。福建中學附
屬學校的老師，利用校內先進的教育設備
配套度身構思，透過香港電台與廣州廣播
電視台聯合製作的《灣區全媒睇》，讓大
灣區的學生都能夠一同認識國家和祖國不
同地區、城市的人事物。我與學校的教職
員、立法會陸瀚民議員和廣州廣播電視台
台長、香港電台代表等進行交流，善加利
用創新科技下，兩地學生的交流能夠更密
切、更頻繁。

其他主要活動：
主講耀山學校正向教育講座 
參加香港教師會理事會就職典禮 
擔任北區婦女會就職禮主禮嘉賓 
參加香港工程師學會頒獎禮 
參加中電東涌考察團 
擔任明愛柴灣馬登基金中學校慶
典禮主禮嘉賓 
 

參加善德基金會第五屆董事局就職典禮 
參加教大校友家庭日開幕儀式 
參加廢物設施環保規劃及管理沙頭角打
鼓嶺鄉郊地區聯絡小組會議 
參加幼稚園教育專業交流協會春茗

■在東華三院聯校教師發
展日主講正向教育 ■

■
■

■
■

■
■

■
■

■
■

■
■


